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Ata nº2 – Ano de 2023  

 
Na Terça-feira, dia 04 de maio de 2023, das 14h às 17:40, foi realizada a primeira reunião 
Ordinária da Comissão Eleitoral, com quórum suficiente e de forma virtual, através da Plataforma 
Google Meet.  
 

PAUTA  
 

I. Aprovação da ata nº 01, de 05/05/2023; 
II. Elaboração do Regimento Eleitoral.  

 
A reunião teve como finalidade, dar continuidade ao planejamento para a realização da eleição 
do Conselho Municipal do Idoso (CMI) em 2023. Deste modo, em cumprimento com a resolução 
n 001/CMI/2023, que oficializa a constituição da Comissão Eleitoral, e considerando as 
definições do Conselho de Representantes acordadas na reunião do dia 27 de abril de 2023, 
estiveram presentes os seguintes membros desta Comissão Eleitoral:  
 
Conselheiros representantes da sociedade civil, deliberados no CR de 11 de abril: 
 

1. Maria Cristina, Boa Nova (Oeste), RG. 9.686.414-X; 
2. Antônio Santos Almeida (Leste), RG: 3.561.995-8; 
3. Maria Rosa Lopes Lázaro (Norte) RG: 8.816.537-0; 
4. Rosemary Haeberlin (Sul), RG: 6.166.207-0; 
5. Antonio Mariano (Centro), RG: 9.053.839-0;  

 
Representantes de Governo Municipal, indicados pela SMDHC: 
 

6. Renato Souza Cintra - RF 74.6847-4; 
7. Alessandra Gosling - RF 84.5838-3; 
8. Bruno Tadeu da Costa -RF 87.9629-7; 
9. Barbara Aparecida Mariano Vicente - RF 88.7820-0 
10. Rafael Romeu Pousada - RF 91.2336 

 

Maria Cristina – compartilhou que consultou editais compartilhados na última reunião, elaborou 
algumas anotações, porém, não conseguiu importante avanço. Sugeriu, então, que o Sr. Renato 
conduzisse e que, ao decorrer, iria colocar as suas questões sobre os temas discorridos. 

Renato Cintra, Coordenador de Políticas para a Pessoa Idosa, abriu a reunião sugerindo que a 
pauta fosse organizada nos tópicos acima mencionado. 
 
 

I. Aprovação da Ata  
 
Renato Cintra. Sugeriu que a ata da reunião anterior e da presente sejam lidas, analisadas e 
aprovadas no próximo encontro, após leitura de todos os componentes do grupo.  
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Maria Cristina – Apontou como questão crucial que a ata em análise deu a entender que são 
apenas 10 vagas entre titulares e suplentes, e não 10 vagas entre titulares e 10 vagas de suplentes, 
como seria a forma correta. 

Renato Cintra: Explicou que deverão ser 10 vagas regionalizadas e 5 vagas transversais para 
titulares e 10 vagas regionalizadas e 5 vagas transversais para suplente, em um total de 30 
eleitores.  

Maria Cristina: Deu anuência para leitura, análise a aprovação das atas no próximo encontro. 

II. Elaboração do Regimento Eleitoral 

Renato Cintra: Lembrou dos documentos constantes na pasta compartilhada a todos os 
participantes, dentre estes, a minuta do regimento eleitoral, que tem como data de conclusão 
na próxima terça-feira.  

Bruno Tadeu: Iniciou a exposição dos arquivos no aplicativo na reunião. 

Maria Cristina: Após reclamações de alguns participantes de não estarem visualizando os 
documentos expostos, sugeriu que fosse realizado pelo menos uma reunião presencial, 
possivelmente, a próxima, devido a dificuldade em visualizar os documentos apresentados no 
aplicativo de reuniões virtuais utilizado, assim como, para que não fique nenhuma dúvida.  

Renato Cintra: Consentiu sobre a possibilidade de realização de encontro presencial na SMDHC, 
conforme solicitado, às 14h00, seguido posteriormente pela anuência de todos(as). Continuou 
com a leitura do que já havia sido elaborado na minuta do regimento, realizando a leitura para 
que todos possam ter a oportunidade de construir a proposta. Após sugestões iniciais sobre a 
diagramação, o mesmo indicou que isso poderá ser feito ao final da elaboração.  

Bárbara Vicente: Indicou que a ordem da legislação apresentada inicialmente se dá pela sua 
importância legal, Constituição, leis, decretos, regimentos, e assim, sucessivamente, 
independentemente da ordem cronológica. 

Rafael Pousada: Após discussões sobre a formatação jurídica, prontificou-se em organizar os 
dispositivos legais dentro da normatização correta, com o intuito de que fosse possível 
prosseguir com a reunião. Obteve anuência. 

Bárbara Vicente: Indicou que o formato não parece estar coerente em um sentido lógico e 
cronológico de como acontecerá o pleito. 

Renato Cintra: Confirmou que o formato foi escolhido na última reunião, ressaltando ser possível 
alterações durante a elaboração das próximas versões. Deu continuidade com a leitura do 
cronograma. 

Maria Cristina: Recomendou que as datas fossem revisitadas posteriormente, considerando que 
o grupo está aguardando deliberações jurídicas; Explicou que considera que o mais viável seria 
que as eleições fossem realizadas por meio de voto digital. 
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Bárbara Vicente: Confirmou que, mediante as atuais possibilidades da secretaria, a eleição 
deverá ser realizada com voto em papel com urnas físicas.  

Maria Cristina: Argumentou que o voto digital seria mais didático, mais acessível na 
apresentação das possibilidades de voto, acreditando que no papel a dimensão da impressão 
será grande, considerando as informações que serão oferecidas.  

Bárbara Vicente: Concordou com os argumentos apresentados, porém, explicou que as urnas 
digitais dependem de liberação do Tribunal Regional Eleitoral - TRE, sendo possível a pasta 
oferecer urnas físicas, com o compromisso que as cédulas sejam elaboradas em formato que 
seja a mais didática possível. Em paralelo, complementou, poderia verificar a possibilidade de 
cessão por parte do TRE, mantendo-se nesse momento, a indicação de voto impresso. 

Maria Cristina: Ponderou se a SMDHC não conseguiria fornecer uma estrutura e sistema de 
votação digital. 

Bárbara Vicente: Observou que seria necessário a implementação de um sistema eletrônico 
eleitoral que garanta toda a segurança do pleito, apontando que tal proposta foi sugerida pelo 
Departamento de Participação Social e está em fase de orçamentos, lembrando que, ainda, 
deverá ser analisada a cenário orçamentário para tal contratação. Mantém posicionamento que, 
neste momento, deveria ser indicado voto impressão e verificação paralela ao TRE. 

Renato Cintra: De modo concreto, apontou que as eleições, muito provavelmente, serão 
realizadas presencialmente e com urnas físicas, podendo ser uma possibilidade futura o voto 
digital, ratificando a proposta da Sra. Bárbara, Continuou a leitura do documento.  

Maria Cristina: Sobre a disponibilização quantitativa das vagas, recomendou nova redação para 
deixar claro o total de quantitativo de vagas, sendo 15 vagas para titulares, 15 vagas suplentes, 
totalizando 30 representantes da sociedade civil eleitos.  

Com a concordância de todos os componentes, no que tange à distribuição de vagas, ficou-se 
estabelecido para o momento: VAGAS REGIONALIZADAS l 2.1.1 - Duas vagas para cada 
Macrorregião (Fóruns da Pessoa Idosa), sendo 10 vagas para titulares + 10 vagas para suplência; 
VAGAS TRANSVERSAIS l 2.1.2 - Movimentos sociais, setoriais e coletivos, grupos sociais voltados 
para a proteção de direitos, incluindo outros conselhos, sendo 02 vagas para titulares + 02 vagas 
para suplência; 2.1.3 - Proteção social, direitos/proteção Jurídica, ensino e pesquisa 
(Organizações de atendimento à pessoa idosa, instituições de defesa de direitos e sindicatos), 
sendo 03 vagas para titulares + 03 vagas para suplência, totalizando as 30 vagas objeto deste 
regimento (15 vagas para titulares + 15 vagas para suplência).   

Sobre eleitorado, ficou-se estabelecido que terão direito ao voto as pessoas com 16 anos ou 
mais, residentes no município e portadores de título de eleitor, sendo possível para cada 
eleitor(a) escolher 02 chapas representativas eleitorais e 01 chapa regionalizada, devendo ser 
apresentados na votação, obrigatoriamente, título de eleitor, comprovante de residência e 
qualquer documento com foto.   

Sobre candidaturas, definiu-se para o momento, a garantia de 50% de pessoas com identidade 
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de gênero feminino, ter 60 anos de idade ou mais, residir no município e atuar 
comprovadamente, no mínimo, há 01 ano por parte do fórum que irá representar. 

Renato Cintra: Ainda sobre as vagas regionalizadas, sugeriu que fosse elaborado nova redação 
trecho, com o objetivo de adequá-lo ao contexto não mais de pessoa física, mas ao coletivo dos 
fóruns que serão representados na candidatura. 

Maria Cristina: Comprometeu-se, caso seja necessário, atualizar o texto. 

Sobre as vagas transversais, também constatou-se também a necessidade de tal adequação, 
não mais centralizado em informações de pessoas físicas.   

Bárbara Vicente:  Comprometeu-se a atualizar a relação de documentos com base na eleição 
anterior do colegiado, justificando que não deverão ocorrer grandes alterações. 

Maria Cristina: Perguntou se há previsão de que até segunda-feira haja atualização do processo 
jurídico? 

Renato Cintra: Verificou que já houve inserção de parecer da assessoria jurídica. 

Confirmado de que a próxima reunião será realizada, presencialmente, na Secretaria Municipal 
de Direitos Humanos e Cidadania, 9° andar, na próxima terça-feira (09/05), às 14h00. 
 
E deste modo, a reunião foi encerrada.  
 


